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Тут не до лжно 
быть двой ной 

морали
На воп ро сы га зе ты «Со юз-Евразия» от ве ча ет 
пер вый заместитель пред се да те ля комитета 
по меж ду на род ным де лам Гос ду мы России, 
сек ре тарь ЦК КПРФ по меж ду на род ным и 
экономическим свя зям Леонид КАЛАШНИКОВ.

— Леонид Иванович, 
ка ко во ва ше видение 
це лей и за дач Евразий-
ского экономического 
со ю за?

— Я ду маю, что это на-
ча ло оп ре де лен но го, 
без услов но не лег ко го и 
не прос то го, но очень важ-
но го пути. Мне хо те лось 
бы, что бы он оз на чал 
на ча ло пути к объединен-
ному со ю зу — к со ю зу, 
воз рож ден но му, ко неч но, 
на но вой ос но ве, ведь в 
од ну ре ку нель зя войти 
дваж ды. Яс но, что если 

он бу дет, то это бу дет дру гое объединение, дру гой 
со юз.

Для ко го-то это се год ня тактический со юз, и в том чис-
ле, в частности, для руководителей российских регио-
нов. И в лю бом слу чае, ме ня это то же ра ду ет. По че му? 
По то му что очень до лго наши власти, я имею в виду 
российские, уповали на За пад, равнялись на За пад, 
смотрели на мир че рез призму интересов за пад ных 
стран. На шу партию, и ме ня лично, это категорически 
не устраивало.
Мы все вре мя говорили о том, что на ша не по сред-
ствен ная сфе ра интересов, та территория, где живут 
наши настоящие братья, не толь ко по крови, но и по 
ду ху — это бывшие советские стра ны, входившие в 
Советский Со юз. По это му мы настаивали и настаиваем 
на этой интеграции. Она уже на ча лась в экономике. 
Ду маю, в даль ней шем она мо жет дать свои пло ды, но 
на это нуж но бу дет ка кое-то вре мя.

— До лжна ли быть, на ваш взгляд, в фор ма те 
ЕАЭС еще и пар ла мент ская составляющая?

— Очевидно, что не ко то рые стра ны — участники ЕА ЭС 
по ка к это му не го то вы. Меж ду тем, российская сто ро-
на го то ва серь ез но рас смот реть этот воп рос. Во вся ком 
слу чае, пред се да тель Го су дар ствен ной Ду мы Россий-
ской Федерации Сер гей Нарышкин объявил о том, что 
мы хотели бы продолжить евразийскую интеграцию и 
с точки зрения создания сов мест но го пар ла мен та. И, 
по всей видимости, как толь ко од ной из сто рон или 
несколькими участниками бу дут выдвинуты за ко-
но да тель ные инициативы по созданию сов мест но го 
евразийского пар ла мен та, к этой идее вер нут ся. Но 
не се год ня. Я не ду маю, что это состоится, ска жем, в 
следующем го ду.

— Ни для ко го так же не сек рет, что в ЕА ЭС вхо-
дят стра ны, ко то рые на се год ня существенно 
отличаются друг от дру га не толь ко размерами и 
уров нем развития, но и с точки зрения роли го су-
дар ства в управлении экономикой. Не по ме ша ет 
ли это на ше му по лно цен но му интеграционному 
объединению?

— Ду маю, что не по ме ша ет. По то му что правила, 
ко то рые пишут для общего со ю за, бу дут одинаковы 
и для го су дар ствен ных предприятий, и для част-
ных, и для всех других форм собственности. И тут не 
до лжно быть ка кой-то двой ной морали и двой ных, 
в этом смыс ле, истин. Да, российское го су дар ство 
ушло го раз до даль ше по ры ноч но му пути, осо бен-
но по степени приватизации сво ей экономики. Это 
за час тую, по мо е му мнению, ему вредит, осо бен но с 
точки зрения управления экономикой. Тем не ме нее 
я считаю, в едином экономическом со ю зе те общие 
нор мы, ко то рые бу дут вы ра бо та ны, бу дут дей ство-
вать для всех.

— Каким об ра зом бу дет правильным в рам ках 
ЕА ЭС выстраивать на шу единую экономику: в го-
су дар ствен но-пла но вом и социально ориентиро-
ванном либо все-таки — в либерально-ры ноч ном 
направлении?

— Толь ко в го су дар ствен но-пла но вом и в социально 
ориентированном. О либеральной экономике мо же те 
прос то за быть. Мо же те по смот реть на пример России, 
осо бен но 90-х го дов, и вы убедитесь, что это аб со лют-
но неправильный и ошибочный путь.

Бе се до вал Анд рей БО БОК.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)

Целью пер вой прог рам мы под 
названием «Нанотехнологии 
СГ», ко то рая реализовыва-
лась в 2009—2012 го дах, бы ло 
объединение усилий ведущих 
академических и технических 
организаций Беларуси и России 
для разработки нанотехноло-
гий и последующего создания 
материалов и устройств для 
космической техники, — рас-
ска зы ва ет директор института 
Олег ПЕ НЯЗЬ КОВ. — Бра лась 
во внимание и воз мож ная после-
дующая адаптация раз ра бо ток 
для других от рас лей экономи-
ки. Среди глав ных гло баль-
ных за дач, ко то рые поставили 
пе ред нашими учеными, были 
удешевление вы во да спутников 
на орбиту и уменьшение ве са 
космической аппа ра ту ры при 
сохранении функциональности и 
технических характеристик.

Ра бо та по прог рам ме ве лась по 
пяти ос нов ным направлениям. 
Пер вое — создание струк тур-
ной техники, в первую очередь, 
различных датчиков (к примеру, 
замеряющих све то вые потоки, 
обеспечивающих ра бо ту электро-
ники и т.д.). При помощи сов-
ре мен ных под хо дов в области 
микроэлектроники были соз да ны 
аналоги, не уступающие суще-
ствующим об раз цам по техниче-
ским по ка за те лям, но значитель-
но бо лее легкие по ве су.

В рам ках вто ро го направления 
создавались но вые материалы 
(пластики и углепластики) для 
сос тав ных час тей спутников, 
ко то рые мо гут заменить ме тал-
лы, использующиеся сей час. 
Кро ме то го, разрабатывались 
покрытия для различной аппа-
ра ту ры. Соз дан ные сос та вы 
мо гут, к примеру, защитить 
радиоаппаратуру ко раб ля от 
мощного электромагнитного 
излучения, ко то рое существует 
в кос мо се. От дель ные веще-
ства не поз во ля ют слож ней шей 
оптике «бликовать» в ярких 
лу чах Солн ца.

Третье направление — системы 
для обеспечения устойчиво-
сти техники. На большинстве 
космических аппа ра тов есть 
небольшие двигатели, ко то рые 
используются для тон ко го ма-
неврирования (так на зы ва е мые 
RCS). С их помощью ко рабль 
мо жет изменять орбиту, пово-
рачиваться вок руг сво ей оси 
и мно гое дру гое. Большинство 
существующих об раз цов та кой 
техники ра бо та ет на плаз ме, 
нашими же учеными был соз дан 
но вый двигатель — детонаци-
онный. Фактически ко рабль на-
чинает упра влять ся при помощи 
небольших взры вов, импульсы 
от ко то рых на пра вля ют ся в 
трубки диаметром не сколь ко 
миллиметров. Но вая система за-
нимает го раз до мень ше мес та и 
обеспечивает бо лее длительную 

ра бо ту по сравнению с анало-
гами.

Еще од но направление — ре-
шение бо лее общих проб лем. К 
примеру, сол неч ные батареи, 
ко то рые используются практиче-
ски на всех спутниках, тре бу ют 
оп ре де лен ной защиты — под 
воздействием радиации срок 
их жизни и производительность 
час то умень ша ют ся. Покрытие 
из нитрида кремния ре ша ет 
эту за да чу. Упо мя ну тые вы ше 
RCS-двигатели об ла да ют от-
носительно не боль шой тя гой — 
соз дан ные в рам ках прог рам мы 
топливные смеси с добавлением 
высокоэнергетических частиц 
оп ре де лен ных ме та ллов в ра зы 
увеличивают тем пе ра ту ру сгора-

ния, а сле до ва тель но, и тя гу при 
преж нем рас хо де.

По след нее направление «На-
нотехнологий СГ» — раз ра бот-
ка прог рам мно го обеспечения 
(баз дан ных по наноматериалам, 
систем моделирования, прог рам-
мно-вычислительных комп лек-
сов и т.д.).

В ре зуль та те выполнения толь-
ко с российской сто ро ны бы ло 
соз да но 25 но вых технологий 
для ра кет но-космической от-
расли, 36 опыт ных экспери-
ментальных и ла бо ра тор ных 
об раз цов технологического 
оборудования и устройств, 
а так же 17 предложений по 
адаптации этих технологий к 
другим от рас лям. Не ко то рые 
разработки по ра жа ют сво ей 
уникальностью и воз мож ностью 
к применению в са мых раз ных 
сфе рах. К примеру, уста нов-
ка магнитно-реологического 
полирования поз во ля ет об ра бо-
тать по верх ность диаметром до 
пяти мет ров до шероховатости в 
0,1 на но мет ра (не сколь ко атом-
ных сло ев) и не тре бу ет участия 
опе ра то ра. Ее используют для 
шлифовки оптики, но ак ту аль-
ность разработки для мно жест-
ва других сфер тя же ло под верг-
нуть сомнению.

Системы шифровки дан ных, 
датчики, покрытия, эк ра ны, 
сложнейшие системы — все 
это бы ло воплощено в жизнь 
учеными Беларуси и России 
все го за па ру лет. Уже сей час 
начинается ра бо та над про-
должением прог рам мы, ко то рое 
получило название «Технологии 
СГ». Его концепция утверж де-
на, прог рам мные мероприятия 

про хо дят про це ду ру принятия в 
Министерстве финансов России. 
Олег Пе нязь ков над еет ся, что 
приступить к ра бо те над новыми 
проектами получится уже в этом 
го ду.

— Прог рам ма «Технологии 
СГ» рассчитана на 2016—2020 
го ды, — от ме ча ет замести-
тель директора института 
по на учной ра бо те и инно-
вационной деятельности 
Валентин АСТАШИНСКИЙ. — 
Гло баль ная цель ос та ет ся 
преж ней — снижение мас со вых 
и габаритных характеристик 
космических аппа ра тов. Од-
на ко на этот раз мы хотим не 
толь ко сохранить технические 
возможности и над еж ность 

аппа ра ту ры, но и увеличить 
их. Все это даст воз мож ность 
го раз до де шев ле (по предва-
рительным рас че там в 2—3 ра-
за) поднимать в кос мос це лые 
группировки спутников.

Планируется, что прог рам ма 
бу дет иметь три раз де ла. Пер-
вый — все те же материалы, 
ко то рые смо гут выдерживать 
вы со кую тем пе ра ту ру, меха-
ническое и электромагнит-
ное воздействие (к примеру, 
вспышки на Солн це). Вто рой — 
технологии создания систем 
управления космическим аппа-
ра том. Речь в пер вую оче редь 
о плаз мен ных двигателях с 
упра вля е мым век то ром тяги 
(по хо жая система используется 
в реактивных са мо ле тах, толь-
ко в соз дан ном прототипе нет 
механики — плаз ма изгибается 
в нуж ную сто ро ну под воздей-
ствием соб ствен ных то ков). Их 
для нор маль но го маневрирова-
ния по тре бу ет ся го раз до мень-
ше, чем статичных, а раз ме ры 
двигателя сос тав ля ют все го 
2-3 см. И третья — диагности-
ческая аппа ра ту ра: оптические 
приборы и ла зер ные системы с 
бо лее высокими характеристи-
ками.

По сло вам специалистов, соз-
дан ные разработки имеют го раз-
до бо лее широкую сфе ру при-
менения, чем толь ко кос мос. Это 
и машиностроение, и электро-
ника, и да же сель ское хо зяй-
ство. Многочисленные датчики 
мо гут использоваться в системах 
инфракрасного наблюдения, 
контр оля и других сфе рах.

Ярос лав ЛЫС КО ВЕЦ.
lyskavets@zvіazda.by
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Уста нов ка для добавления высокоэнергетических наночастиц в топливо 
продлит срок эксплуатации спутников.Глав ные гло баль ные за дачи, 

ко то рые поставили пе ред 
учеными: удешевление вы во да 
спутников на орбиту 
и уменьшение ве са космической 
аппа ра ту ры.


